
香港文匯報訊（記者 蔡競文）財政司司長陳茂
波在網誌表示，本港經濟正穩步向前發展。隨着
利率下調周期開始，以及內地公布多項大力挺經
濟的政策措施，近日金融市場氣氛顯著改善，港
股更創出單日成交四千多億的新紀錄。近年，特
區政府透過各項「引進來」和「走出去」的政策
及活動，為香港開拓更廣闊的市場和商機、增添
新的發展動能，不斷鞏固並提升香港國際金融中
心的獨特優勢。
上星期，陳茂波率團先後出訪西班牙馬德里和
英國倫敦，一方面帶領本港創科初創代表團開拓
新市場、尋找新商機；同時向當地的政商界介紹
香港國際金融、航運、貿易和創科中心的最新發
展，以及粵港澳大灣區發展的新潛力和商機。

向西班牙英國政商界推介香港
他表示，西班牙和英國的政商界都認同香港國

際金融中心的重要地位，對香港近年在創新科技
上的發展和應用，特別是人工智能、生物科技、
金融科技、新能源等領域，深感興趣。彼此都認
同，創科應用與研發是未來經濟能否提速發展的
關鍵。部分代表團的初創企業亦已展開了和當地
潛在夥伴的業務洽談。
在訪問中，他介紹了把香港建設成為國際綠色

科技和綠色金融中心方面的工作。亦向西班牙及
英國的政商界介紹了香港在傳統和新興金融服務
方面的發展，他們都很感興趣，對如何利用香港
這個全球唯一同時匯聚中國內地和國際優勢的金

融市場，推動其在中國以及亞洲其他地區業務的
發展，表現得非常積極。

歐洲工商界有意加速開拓大灣區
陳茂波稱，在不同場合的交流互動中，感受到

西班牙和英國的工商界都十分樂意跟香港建立更
深厚的聯繫，表現出強烈的共同合作意願。而正
在蓬勃發展的粵港澳大灣區，也是他們希望進一
步探索和加速開拓的市場。
他認為，近年外訪有助了解當地政商人士眼中

的香港，讓特區政府更準確擬訂推介香港的策略
及說詞，釋除疑慮、糾正誤解。即將迎來國慶75
周年之際，繼續齊心合力為國家及香港的未來發
展全力打拚。

財爺：內地推多項挺經濟措施 香港金融市場氣氛顯著改善

財經
新聞 20242024年年99月月3030日日（（星期一星期一））

2024年9月30日（星期一）

2024年9月30日（星期一）

●責任編輯：卓賢
B1

●財政司司長陳茂波在西班牙馬德里的商務午餐
會上致辭，向西班牙商界推介香港商機。

郭基泓接受香港文匯報訪問時指出，為善用未能即時發展的土
地，新地與合作夥伴在將軍澳新界東南堆填區內其中10萬平

方呎土地，興建首個位於堆填區的太陽能發電系統，將於明年上半
年投產，每年可生產120萬度電，預計下月會舉行動土禮。該項目
得到環保署支持統籌協調各個政府部門，為香港首個私人太陽能發
電場，期望可以作為一個試點，未來集團亦計劃於部分未轉用途的
農地安裝太陽能發電場。

溫室氣體減排目標提早達成
事實上，新地於減少碳排放的各項目標進展良好，更提前完成部

分環保十年指標。他表示，過去4年已完成減少主要商用物業溫室
氣體排放強度25%的十年目標，因此會提升餘下6年的最新目標為
減低主要商用物業溫室氣體排放強度至35%。

管理太陽能發電系統達64個
郭基泓指出，截至2024年6月新地及聯營公司九巴的太陽能發電
網絡之年發電量合計達1,690萬度電，遠超本港其他主要發展商的
總和，其中新地管理之太陽能發電系統共有64個，分布於31個住
宅項目（佔49%）、18個寫字樓及商場項目（佔28%）及13個工廈項目
（佔20%），涉及超過16,500塊太陽能板，每年產生700萬度電，等
於2,100個家庭全年用電量，每年減少碳排放約3,200公噸，相當於
14萬棵樹一年的二氧化碳吸收量。當中包括西九龍環球貿易廣場、
上水天巒、石門新貿中心等。為方便監控太陽能板的效益，新地旗
下的物管康業及啟勝透過實時監測系統，遙距管理太陽能項目的運
作表現，了解每一塊太陽能板的效益。
此外，新地於西沙大型住宅項目地盤亦設有2個太陽能發電系
統，設置1,400塊太陽能板。由於是地盤工地，為了方便安裝於隨
時拆卸的地盤寫字樓上，因此採用靈活性高、體積輕巧、較軟身的
太陽能板，另設太陽能照明燈、太陽能CCTV等。
郭基泓表示，集團未來會繼續於新建成的商業項目天台安裝太陽
能板，如觀塘巧明街項目、旺角洗衣街項目及西九商業地項目，主
要看相關工商項目的天台周邊必須沒有建築物或高樹遮擋日照，能
承受太陽能板的重量及避免對周邊環境產生滋擾；住宅項目則要透
過業委會與小業主等進行商討，初步從已安裝太陽能板的屋苑來
看，小業主其實都歡迎相關安排。

郭基泓：項目明年上半年投產 年產120萬度電
為配合國家及特區政府應對氣候

變化的碳中和目標，新鴻基地產近

年大力推動太陽能發電系統、綠色

建築及綠色運輸，集團自2019年起推動太陽能發電網

絡，積極打造全港最大太陽能發電網絡，並預計明年底前

再增加16個全新太陽能系統至80個，總共提供逾2萬塊

太陽能板，每年可生產896萬度電，夠2,700戶家庭一年

用電量，及減少超過4,000公噸的碳排放。新鴻基地產執

行董事郭基泓指出，隨着太陽能發電技術發展成熟，新地

將積極發展太陽能發電系統，包括在未規劃發展的堆填區

及農地興建太陽能發電場，未來會繼續於新建成的商業項

目天台安裝太陽能板，並提出多項促進本港太陽能發展及

綠色運輸發展的建議。 ●香港文匯報記者 梁悅琴

新地作為主要股東的九巴2021年已開始設置
太陽能板，經過3年的拓展，九巴現時已是擁有
全港最大太陽能系統的專營巴士公司，一共裝設
逾28,000塊太陽能板，達至2022年7月提出的目
標，分布在2,071部巴士(逾19,800塊)、30個巴士
站(逾4,100塊)、11個巴士廠(逾3,300塊)、及巴士
站柱(逾800塊)。郭基泓稱，未來的目標是於九
巴全數4,300部巴士車頂都安裝太陽能板。

冀明年電動巴士達500部
此外，九巴亦積極推動綠色運輸，已購入80
部電動巴士，部分已投入服務，未來會計劃逐步
擴展新能源車隊，維持2025年購入的電動巴士

增至500部的目標。他表示，過去數年鐵路新線
開通搶走不少巴士客源，加上油價上升、工資上
升，都令九巴的經營遇上不少挑戰，因此期望特
區政府可以仿傚內地對商業企業購買電動巴士提
供補貼，如深圳十多年前已開始推動電動巴士，
並會向每部電動巴士資助50萬元，至今全市都
已採用電動巴士。
郭基泓認為，儘管電動車的價錢已略為下降，

然而，相比柴油車依然貴，且電動車的壽命未必
如柴油車長，換車率較高，期望特區政府可以為
每部電動巴士提供與每部柴油巴士車價差額的
30%至50%補貼，提高巴士公司換新能源車的意
慾。

近半九巴車頂已裝太陽能板

雖然政府於 2018 年與兩電引入上網電價計
劃，但太陽能發電系統項目投資回本期長。郭基
泓指出，太陽能板的成本已下降，但因工資上升
令建築費持續高企，直接令回本期至少長達5至
7年，期望政府可以將相關政策拆牆鬆綁，鼓勵
市場多參與，包括對於堆填區、閒置農地等地方
設置太陽能發電系統的申請豁免補地價，成立專
責小組協調各部門（地政署、屋宇署、消防署
等）的要求，加快整個流程；取消上網電價的發
電容量1兆瓦的上限；延長上網電價計劃的時
限，由現時至2033年底延續到每隔5至7年作出
一次檢討。
他認為，香港於2019年前太陽能發電容量是

零，透過政府與兩電引入上網電價計劃，如今太
陽能發電容量已達400兆瓦，反映市場參與度正
增加，太陽能發電除了可減碳排放外，亦可減低
太陽直接照射天台，為大廈降溫，而上網電價可
資助物業的日常運作(如管理費等)。
然而，與內地大灣區其他城市的上網電價發電
容量可達100多兆瓦及新加坡可達10兆瓦至20
多兆瓦相比，香港的上網電價發電容量上限只有
1兆瓦，規模實在太細，不符合經濟效益，況且
現時於土地上建設太陽能發電場，建築規例與建
屋一樣，實際是否有此需要呢？所以他期望政府
可以簡化程序，令更多地方可以參與其中，如物
流中心等。

冀更多地方可參與太陽能發電
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香港文匯報訊（記者趙臣、朱順傑 合肥報道）9月
29日下午，全國「千縣萬鎮」新能源汽車消費季在
安徽合肥啟動，2024合肥國際新能源汽車展覽會暨
全球智能汽車產業大會同步開幕。本屆展會以「徽
動全球、一路向前」為主題，於9月29日至10月5
日在合肥濱湖國際會展中心和駱崗公園舉辦，總展
覽面積超26萬平方米。業內專家學者、車企代表、
產業鏈相關企業、採購商代表共約1,000人參加開幕
式。

車型逾千款 包括多款電動跑車
記者現場看到，在本屆展會中，寶馬、奧迪、沃

爾沃、特斯拉等海外品牌和蔚來、鴻蒙智行、比亞
迪、奇瑞、江淮等國產汽車品牌，不僅紛紛搭建好
頗具科技感的展台，而且帶來了各自最新款、概念
款新能源汽車，其中不乏多款電動跑車。據展會主
辦方介紹，本屆車展共吸引了國內外知名品牌超100
個，車型超1,000款，其中首發首秀車型或技術不少
於20款。
此外，在本屆展會期間，還將舉辦中日（合肥）

汽車產業合作交流對接會、汽車後市場高質量發展

論壇、專項供應鏈對接會等活動，搭建促進技術交
流和商業合作的平台。汽車+非遺、美食+老字號嘉
年華、新能源汽車巡遊、「蔚來杯」中國大學生電
動方程式大賽、汽車主題攝影大賽等也將陸續舉
辦，以期多主題、多角度展現汽車文化魅力。

合肥新能源車產量料破130萬輛
合肥市委副書記路軍在開幕式致辭中表示，近年

來，合肥市緊抓汽車產業發展大勢，堅持整車—零
部件—後市場「三位一體」全鏈條布局，加快打造
具有國際影響力的新能源汽車之都和智能網聯汽車
創新高地。2023年，合肥新能源汽車產業集群企業
營收約3,500億元人民幣，新能源汽車產量達到74.6
萬輛，佔全國總量超8%，已集聚了江淮、蔚來、比
亞迪、大眾等眾多國內外知名品牌和配套企業，形
成了完整的新能源汽車產業鏈。今年1至8月份，合
肥新能源汽車實際產量達78.3萬輛，預計全年產量
將突破130萬輛。
記者從開幕式上獲悉，從本次車展開始，合肥市

亦將陸續發放汽車消費券超1億元人民幣，進一步推
動消費市場繁榮發展。

合肥國際新能源車展開幕合肥國際新能源車展開幕 逾百中外品牌參展逾百中外品牌參展
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●郭基泓指出，新地將積極發展太陽能發
電系統，包括在未規劃發展的堆填區及農
地興建太陽能發電場，亦會繼續於新建成
的商業項目天台安裝太陽能板。

▲合肥國際新能源車展開幕式現場。
香港文匯報記者朱順傑 攝

◀ 本屆車展共吸引了國內外知名品牌超100個、車
型超1,000款。圖為比亞迪展台。

香港文匯報記者朱順傑 攝
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